

# 日中友好新聞

## 府連通信

2013年9月号  
 日本中国友好協会大阪府連合会  
 〒530-0012  
 大阪市北区  
 芝田2-3-19  
 東洋ビル本館207  
 TEL06-6372-8131  
 050-3413-6491  
 FAX06-6372-8132  
 郵便振替口座  
 00970-5-8978  
 E-mail:jcfa@j  
 t8.so-net.ne.jp  
 ホームページ  
 http://www005.u  
 pp.so-net.ne.jp  
 /jcfaosaka/

### 中国から4万人を拉致連行・奴隷労働 京都で強制連行問題全国交流会

八月十一日、京都立命大 交流会は「中国人強制連行事  
 国際平和ミュージアムで侵略戦 件解決をめざす全国連絡会」を  
 争責任の明確化を求めて、「中 新たに結成し、団体加入を呼び  
 国人強制連行問題」全国交流会 かけました。

が開かれ、全国各地でとりくま  
 れている裁判闘争や慰霊碑建立  
 の取り組みなどが報告されまし  
 た。

日本政府が中国占領地から、  
 四万人を拉致連行し、日本各地  
 135か所の炭鉱・鉱山・港湾  
 などで奴隷労働をさせてきまし  
 た。敗戦後生き残った中国人に  
 は、働いた賃金は支払わず、お



第二次 大戦中、中国大陸から千名あまりが大阪港に強制連行され、過酷な荷役労働を強いられました。



詫びも死者へ 中国八六名を追悼する「日中  
 の追悼もせず 友好の碑」が2005年に建て  
 中国へ送還し られ、市民団体が毎年追悼会を  
 ました。日 開いていきます。記念式典(20  
 本政府と35 09年十一月二十一日) 参列の  
 企業は今も謝 ため六四年ぶりに来日した常保  
 罪をしていま 貴さん(八五才)は「敗戦三ヶ  
 せん。生き残つ 月後に帰国したが、賃金は受け  
 た人たちと遭 取れなかった、日本政府から謝  
 族は、奪われ 罪と賠償がない限り心が晴れな  
 た青春と人権 い」と語っています。写真は天  
 を償えと訴え 保山公園内の記念碑です。  
 ています。  
 ネットに掲載されています。

### 中国は社会主義？

#### 中国研究会発足

八月二五日、日中府連定例研  
 究会・シリーズ1が「中  
 国の体制を考える」をテー  
 マに開かれました。

第二期 この研究会は一つのテー  
 大戦中、 マを数回に分け、持ち回  
 中国大陸 りで報告を担当し、結論  
 から千名 を急がず、議論を大切に  
 する研究会です。  
 第一期シリーズは「中



田端誠史さんからは八月二日  
 「日中民衆交流の可  
 能性と課題」両国民  
 衆の確かな未来への  
 展望を紡ぐために「  
 参加の感想と、メイ  
 ン報告者李妍炎さん  
 (岩波新書「中国の市民  
 社会」の著者)の紹介  
 がありました。

### 長春偽満州国皇宮博物館研究員が 愛知県連の鳥居さんと来所

八月七日、愛知県連の鳥居達  
 生副会長が長春市偽満州国皇宮  
 博物館研究員の沈燕团长、宗偉  
 宏さんなど、通訳を伴って新し  
 くなつた大阪府連合会を表敬訪  
 問されました。偽満州国皇宮博  
 物館とは1932年日本がつくつ  
 た傀儡国家「満州国」の皇帝溥  
 儀が1945年の敗戦まで暮ら  
 した宮廷です。

愛知県連主催の平和のための  
 戦争展で「満鉄」について講演  
 予定の両氏は尖閣諸島問題があ  
 り、日中両国民の九割以上の人々  
 が相手国に否定的な印象を持つ  
 中、草の根の友好がどれだけ重  
 要か、心から力説されていまし  
 ました。  
 短い懇談の後、五月に新しく  
 できたグランフロントを案内し  
 ましたが、ブランド店の50%  
 offでも高い価格に驚いてい  
 ました。食事も一般庶民が食べ  
 る昼食をということ、大阪名  
 物「めし屋」にご案内しました。  
 当日は片山・石井が案内しました

### 秋の中国語講座へどうぞ

中国語教室はグランフロント北館東側に移転しました、  
 ヨドバシカメラ北側、東洋ビル本館205・305号室です。  
 親切丁寧な授業が特徴です。途中入学もOKです。  
 10/7~3/24 週一回・2時間授業・20回  
 初心者から上級まで20数クラス有ります  
 入学金：18,000円、受講料：48,000円

### 夏期・事務所移転募金のお願い

30年間すごした茶屋町の旧事務所から、6月24日、  
 新事務所に移転しました。中国語教室も新教室で授業  
 を始めています。  
 移転に際して備品類も新しくそろえました。役員  
 の努力で経費節減に努めましたが、通常経費では賄いき  
 れません。夏期募金とあわせて事務所移転募金に取り  
 組んでいますので、ぜひ募金にご協力下さい。  
 振り込みは、ゆうちょ銀行408普通預金1936731へ

# 質問に答えるシリーズ 山本恒人

## 中国の貧困克服プロジェクト

### 貧困克服は政府直轄のプロジェクト

不破哲三さんは、世界銀行総裁が2004年5月の世界貧困削減会議で紹介した「一日一ドル以下で生活する中国人は、1981年には四億九千万人いたが、それが現在では八千八百万人に減った」という成果に依拠して、中国の努力を高く評価しています\*。

前稿で見ましたように「経済成長すれば自動的に貧困が消滅するのではなく、貧困克服のための独自の努力が必要」なのです。

確かに、中国は國務院内に各官庁から独立した國務院直轄の「扶貧開発領導小組弁公室」（貧困克服対策室）を設け、改革・開放期一貫した取り組みを続けています。日本では考えられないプロジェクトです。

\* 不破哲三『21世紀世界と社会主義―日中理論会議で何を語ったか』

新日本出版社、2006年。

中国の貧困克服プロジェクトは、独自の「貧困基準」（一日当たりの摂取カロリーをもとに一人当たり年間純収入金額を算出）を設け、この

ライン以下にある層を「絶対的貧困人口」と位置づけ、

「絶対的貧困人口」を多数抱える県を「貧困県」（592県）に指定して、生産・教育・衛生・消費関連など多項目にわたる財政投入によって救済し、各種事業をサポートすることによって自立的に貧困から脱却できるよう導いていくものです。

「貧困基準」はほぼ毎年のように改訂され、金額は上昇しています\*。

### 農村発展の総合政策としての「三農政策」

貧困克服のためのもう一つの柱は、「三農政策」です。

「三農」というのは、2000年に湖北省農村の郷党委員会書記である李昌平が朱鎔基総理に対して、「農民は本当に苦しく、農村は本当に困窮しており、農業は本当に危険である」と訴える手紙を提出したことが発端となりました。

その後、「三農問題」という言葉は市民権を得て、2001年には「三農問題」の文

言が公文書に盛り込まれるこ

とになり、以後、中国共産党は年頭にその年の重要課題として発表する「第一号文件」で毎年のように「三農政策」

を取り上げています。「三農政策」は農民の貧困を克服し、農村発展・農業経営を軌道に乗せる目的で推進されている基本政策です。

以来、農業税徴収の撤廃（それまでは一人当たり140元負担）、農民からの義務教育費徴収の撤廃、煙草を除く特産税・牧畜税の減免、各種農家補助、農村医療・社会保障体制の見直し、農村公共サービスの拡充、農民工（出稼ぎ農民）の権利保障など、

多面的な農家・農村・農業サポート政策を具体的に進めてきました。このような「三農政策」の展開も貧困克服にとって大きな土台となっています。

### 貧困克服の世界基準と中国基準

中国の貧困克服の国際的にみても際立った成果を示す比較的新しい情報は、2011年世界銀行調査レポート「貧困削減・ブラジル、中国、インド比較」でも、1981〜

2005年、三カ国とも、一日一ドル以下で暮らす絶対

貧困層の対総人口比率は低下しているが、その程度は、中国84%、16%、ブラジル

17%、8%、インド60%、42%と、中国のパフォーマンスが際立っている、と評価されています\*。

この数字は、二つのことを物語っています。ひとつは新興経済国群Bricsのうちの中国、インド、ブラジルが貧困削減で大きな成果を上げているが、削減率の大きさでは中国がダントツであること。

\* 「大和総研アジアンサイト」2012年四月三日。

もう一つは、中国にはなお二億八〇万人（総人口十三億人の16%として）の貧困人口が存在する計算となります。

世界銀行は「貧困基準」を1986年に一日一ドル（年365ドル）以下としましたが、2005年からは一日一ドル（4625ドル）以下に改

めています。

中国の貧困基準はこれとは異なります。例えば、「貧困基準」は、年間一人当たり純収入1987年100元、2003年637元でしたが、これを一日当たりの収入に直し、当該年為替レートで換算するとそれぞれ一日一人当たり0.95ドル、0.92ドルと、世界銀行基準よりかなり低い基準であることが分かります。

2003年に同上弁公室は「1978年から2000年

の間、中国の農村の貧困人口が二億五千万人から三千万人まで減少し、貧困人口比率は30%から3%まで低下した」と公表しましたが、これは中国基準による算定です。

中国の研究者は、さらに世界銀行の近年の貧困基準一日一ドルを想定すれば、中国の貧困人口は二億三千万人を下らないと主張しています。

この改定は、中国の貧困基準は低すぎるといふ内外の批判を意識したものと考えられます。この基準に照らせば、中国の貧困人口は八千万〜一億人に跳ね上がります\*。

中国の研究者は、さらに世界銀行の近年の貧困基準一日一ドルを想定すれば、中国の貧困人口は二億三千万人を下らないと主張しています。

\* 中国の貧困および「貧困克服プロジェクト」について系統的な発言をしている王文亮・金城学院大学教授は日本で初めて「中国社会保障事典」集広舎、2010年を刊行した。

貧困問題の発言はサイト参照。

次回・九月号は

質問に答えるシリーズ

「貧困克服のための中国の一貫した努力」《貧困克服と経済格差》を掲載します。